
 
Ocorreu no dia 02 de março de 2007 no Rio de Janeiro, às 10hs, a 2ª reunião do 
COPISS-coordenador desse ano. Foram relatados alguns aspectos quanto à divulgação 
do projeto TISS: 1- circulares estão sendo distribuídas pelas operadoras; inúmeros 
treinamentos ministrados nos diversos estados do país; e grupos de trabalho foram 
criados por operadoras e prestadores de serviço além da elaboração de cartilhas de 
perguntas e respostas. Porém foi ressaltado que ainda há locais, mais no interior, com 
pouco  conhecimento do padrão TISS; 2 –determinados prestadores percebem algumas 
dificuldades em relação aos campos obrigatórios das guias pois algumas operadoras 
estão exigindo campos arbitrariamente sem que haja negociação e real necessidade; 3 - 
o Conselho Federal de Medicina destacou a importância da implantação do processo 
eletrônico pois este sim protege o sigilo das informações em saúde, com uso de 
criptografia e certificação digital; 4 – foi sugerida a adoção de mecanismos que 
possibilitem  o consentimento do paciente sobre as trocas de suas informações em 
saúde; 5 – os prestadores de serviço ressaltaram a preocupação em relação a algumas 
operadoras pois estas têm adotado práticas de transferência de determinadas atividades 
em relação ao faturamento, como emissão de guias, podendo acarretar em aumento de 
custos.  
 
Foram debatidos alguns esclarecimentos quanto às formas de comunicação do padrão 
TISS: 1- no caso de prestadores de serviço com informatização, a troca eletrônica em 
XML padronizado é a forma adequada; 2 – no caso de prestadores sem informatização, 
pode ocorrer troca de informação pelo portal de operadoras, com a obrigatoriedade de se 
permitir “uploads” da produção em XML padronizado; e 3 – no caso de prestadores de 
serviço em locais sem acesso internet, o instrumento utilizado é o papel. Mecanismos de 
hardware, como, por exemplo, o POS com tecnologia WAP e troca em XML 
padronizado, ou seja, não utilizam software proprietário, poderiam ser  acordados entre 
as partes. Foi consenso que o fórum para emails deva ser ativado 
(http://forum.datasus.gov.br) para responder as perguntas e dúvidas sobre o TISS. São 2 
fóruns: um exclusivo do COPISS e o outro para o TISS.  
Os representantes das operadoras odontológicas junto com o CFO relataram 
dificuldades, devido a não conclusão do manual de operação. Foi entregue documento 
solicitando prorrogação dos prazos para as guias físicas, ou melhor, alinhamento do 
prazo com a troca eletrônica. Foi destacada a necessidade de correção da RN 138, grupo 
III,  passando a ser “clínicas odontológicas radiológicas”. 
 
Algumas dúvidas gerais foram esclarecidas: 1 – a impossibilidade de aumentar o 
número de linhas nas guias; 2 – a possibilidade de utilização da guia de SP/SADT em 
consulta eletiva, por exemplo: consulta referenciada é na Guia de SP/SADT ou nos 
casos da operadora exigir autorização; 3 – os campos de materiais e medicamentos 
podem ser consolidados na guia de Outras Despesas; 4 – qualquer campo necessário não 
constantes nas guias deverá ser incluído no campo Observação. Exemplo: data de 
nascimento na Guia de SP/SADT; 5 – Onde no TISS se lê videolaparoscopia será 
encaminhado para o Grupo de Representação de Conceitos a possibilidade de alteração 
para cirurgia vídeo assistido. Acordou-se que nesse ínterim poderá será utilizado o 
conceito de cirurgia vídeo assistido; 6 – quando no uso de guia física (papel), o médico 
solicitante poderá solicitar mais exames em uma mesma linha da guia. 
 



Pauta para a reunião do grupo de comunicação e segurança do COPISS a ser agendada: 
1 – POS com tecnologia aberta; 2 – criação de mecanismos de análise de transações 
XMLs antes de qualquer publicação; 3 - aprovação do manual técnico 
A próxima reunião do COPISS-coordenador ficou agendada para o dia 30 de março. 
 

Participantes: ANS (Sras: Jussara Macedo, Ceres Alburquerque, Marizélia Moreira), 
Ministério da Saúde (Sr. Ernani Bandarra), Uniodonto (Srs. Fernando Faria), CFO (Sr. 
Benicio Mesquita e Sr. Francisco Filho), ABRAMGE (Sr. Pedro Ramos), Unimed do 
Brasil (Sr. Mauro Back), FENASEG (Sra. Sonia Bastos e Sra. Rosemeire Lima), CFM 
(Sr. Álvaro Pinto, em representação), Confederação das Santas Casas de Misericórdia 
(Sr. Ariclenes Garcia), CNS (Sr. Armando Amaral), Unidas (Sra. Claudia Alves, em 
representação), FBH (Sr. Eduardo de Oliveira), SBPC/ML (Sra. Cléia Delfino), SINOG 
(Sra. Claudia Durante) e convidados. Secretariada pelas Sras. Maria Ângela Scatena e 
Rigoleta Dutra.  

 


